
контролировалось структурами «Ростеха». Нор-
мализовать ситуацию в процедуре наблюдения 
не удалось. Владельцы решили, что «единствен-
ный реальный способ сохранить предприятие, 
перезапустить процессы и стабилизировать его 
работу — это процедура банкротства». Наряду 
с этим производственная деятельность была со-
средоточена на других юридических лицах. Так, 
выпуском гражданской продукции занялось ООО 
«Мотовилиха — гражданское машиностроение», 
а военной — ООО «СКБ». Эти предприятия арен-
довали у ПАО цеха и оборудование.

Параллельно «Ростех» вел борьбу за кон-
троль над банкротством «МЗ». Самым круп-
ным кредитором общества был АКБ «Россия», 
которому предприятие задолжало около 7,6 
млрд руб. Кредитное учреждение в течение 
нескольких месяцев добивалось проведения 
собрания кредиторов, на котором у него было 
бы большинство голосов. Но в итоге 25 сен-
тября «Ростех» и банк заключили соглашение 
о переуступке права требования долга ООО 
«РТ-Капитал». Финансовая сторона сделки не 
раскрывается. 7 ноября полномочия кредитора 
были переданы «дочке» «Ростеха».

В результате собрание кредиторов прово-
дилось в условиях, когда 87% задолженности 
контролировалось структурами госкорпорации. 
Поэтому в комитет кредиторов ожидаемо вошли 
только представители, предложенные ООО «РТ-
Капитал». При этом совет согласился с позицией 
конкурсного управляющего Виталия Шемигона 
о том, что восстановление платежеспособности 
предприятия невозможно. На конец ноября за-
долженность ПАО превышала 17,6 млрд руб. В 
то же время, по данным представителей «МЗ», 
общество выполняло семь контрактов по ГОЗ как 
головной подрядчик и около пятидесяти — как 
соисполнитель.

Собеседники «G — Итоги года» считают, что 
процедура банкротства ПАО будет доведена до 
логического конца и данное юридическое лицо 
будет ликвидировано. Но продолжить производ-
ство спецпродукции под брендом «Мотовилихи» 
это не помешает. Конкурсное производство по-
зволит госкорпорации избавиться он ненужных 
активов — тех же объектов социнфраструктуры. 
«Например, УДС „Молот“ может быть продан 
или, в итоге, передан залогодержателю (в 2015 
году объект был передан в залог «Глобэксбан-
ку»)»,— отмечает собеседник G. Он предполагает 
также, что новое юрлицо органичнее впишется в 
холдинг по производству систем залпового огня, 
созданный в «Ростехе» в 2016 году, чем нынеш-
нее сложноструктурированное ПАО.

Двигательная активность В этом 
году пермские предприятия авиационного мото-
ростроения продолжили решать задачу по под-
готовке серийного производства двигателя ПД-14 
разработки АО «ОДК-Авиадвигатель». При этом 
последнее в сентябре этого года было включено в 
санкционный список министерства торговли США 
как компания, поддерживающая российские во-
енные проекты в аэрокосмической отрасли. Как 
считают эксперты, на производстве ПД-14 санк-
ции не скажутся. В то же время запрет на поставку 
определенных товаров и продуктов может повли-
ять на дальнейшие проекты «Авиадвигателя», ко-
торый был определен головным разработчиком 
ПД-35 для широкофюзеляжных самолетов, в том 
числе и для широкофюзеляжного российско-ки-
тайского CR 929. На эти цели ОДК предусмотрела 
более 64,3 млрд руб.— сумму, сопоставимую с 
объемом средств, выделенных ранее на разра-
ботку ПД-14. В 2018 году объем финансирования 
составил 1,8 млрд руб., а на следующий, соглас-
но конкурсной документации, будет выделено 
4,5 млрд руб. К 2023 году корпорация надеется 
получить двигатель-демонстратор технологий, 

Считать деньги в чужом кармане
Профессия оценки в России от-

носительно молода. Я лично зани-
маюсь оценочной деятельностью с 
1997 года, а наш Западно-Уральский 
институт экспертизы, оценки и ауди-
та работает на рынке с 1994 года. За 
24 года существования Институт экс-
пертизы INEX наработал немалый 
опыт и высокую репутацию в судах, 
так как основная специализация Ин-
ститута – судебная экспертиза, слож-
ные конфликтные оценки, требую-
щие серьезной доказательной ба-
зы. Мы занимаемся экономически-
ми видами экспертиз, а также стро-
ительно-технической экспертизой. 

Оценка – замечательная профес-
сия, основанная не только на научно-
методической базе, но и творческой 
составляющей. Ведь оценщик, вла-
дея целым арсеналом научных мето-
дик и подходов, показателей, индек-
сов и коэффициентов, вправе рас-
суждать и выбирать именно те, кото-
рые он считает наиболее адекватны-

ми и подходящими под конкретную 
ситуацию.

Оценщики активно работают на 
бизнес. Бизнес – это деньги, это акти-
вы, которые продаются и покупают-
ся. А где стоимость, там и оценщик. 
Спектр ситуаций, при которых мо-
жет помочь «наш брат», широк: это 
и обоснование соответствия рынку 
цены сделки перед налоговыми ор-
ганами, это может быть оценка биз-
неса для целей внесения имущества 
в уставный капитал или, наоборот, 
выход участника и продажа доли, это 
переоценка основных фондов, это 
взыскание ущерба, убытков и упу-
щенной выгоды, оценка сервитутов 
и оспаривание кадастровой стоимо-
сти земли и недвижимости для сни-
жения налога и многое другое.

Однако не каждый оценщик го-
тов отстоять ваши интересы в суде. 
Для этого необходимо иметь не толь-
ко богатый профессиональный опыт, 
высокую репутацию, но и навыки 

производства судебных экспертиз и 
защиты своих работ в судебном засе-
дании. Мало провести оценку, нуж-
но уметь ее успешно защитить. В про-
тивном случае затраты на оценку мо-
гут стать «деньгами на ветер». Затра-
ты на оценку в суде обычно дороже 
оценки для других целей, посколь-
ку у оценщика возникает необходи-
мость в особенно глубоком исследо-
вании. Все это делает оценку макси-
мально устойчивой, аргументиро-
ванной и научно обоснованной.

Оценка – это необходимый эле-
мент в бизнес-процессах, помогаю-
щий заказчику отстоять свои интере-
сы, не потерять, а значит заработать. 
Как кто-то однажды сказал в шутку: 
оценщик – мерзавец, который пре-
вратил в профессию привычку счи-
тать деньги в чужом кармане. Так 
пусть в наступающем году в ваших 
карманах, дорогие коллеги и партне-
ры, их станет намного больше! Здо-
ровья вам и вашим близким!
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СПРАВКА
По итогам года краевые власти ожидают рост индекса промышленного производства. Так, 
по данным Пермьстата, за январь — октябрь 2018 года индекс промпроизводства в Перм-
ском крае вырос на 1,3% по сравнению с прошлым годом. По итогам года ожидаются ре-
кордные за последние несколько лет объемы производства — свыше 1,6 трлн руб. (+22,9%). 
Зампред правительства — министр промышленности, предпринимательства и торговли 
Пермского края Алексей Чибисов на декабрьском заседании Совета директоров промыш-
ленных предприятий края рассказал, что в структуре индекса промышленного производства 
произошли некоторые изменения. «Драйверами роста промышленности в этом году явля-
ются сфера обрабатывающего производства, а именно металлургия — с повышением про-
изводства на 29,4%, производство машин и оборудования, показывающее прирост 17,7%, 
и производство электрооборудования с увеличением на 11,2%»,— сообщил Алексей Чиби-
сов. По данным Пермьстата, в январе — октябре 2018 года в регионе по промышленным ви-
дам экономической деятельности было отгружено продукции собственного производства, 
выполнено работ на общую сумму на 1,4 трлн руб., в том числе по добыче полезных иско-
паемых — на 332,9 млрд руб., обрабатывающим производствам — 960 млрд руб., обеспе-
чению энергией — 97 млрд руб., водоснабжению и утилизации отходов — 25,2 млрд руб.
По данным администрации Пермского края, сегодня в регионе реализуется 26 крупных про-
мышленных инвестиционных проектов с общим объемом инвестиций 534,1 млрд руб. По со-
стоянию на конец третьего квартала 2018 года, в их реализацию вложено уже 315,42 млрд 
руб., создано более 3 тыс. новых рабочих мест, общий план — более 7,5 тыс. Наиболее круп-
ные проекты реализуются в химической промышленности, машиностроении, металлургии, 
фотонике, фармацевтической и нефтехимической промышленности, легкой промышлен-
ности, энергетике, целлюлозно-бумажном комплексе.
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В 2018 году ПАо «МотоВилихинСКие зАВоды» Вошло В ПРоцедуРу КонКуРСного ПРоизВодСтВА


